

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 512
Palma de Mallorca 13 de Enero de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

¡Pues no faltaba más!

Que «El Mundo» no estuviera conforme con lo que «La Correspondencia Militar» dice contra Pablo Iglesias sería una paradoja; pues dos periódicos que comulgan con la misma idea, que defienden sus miras particulares y anti-socialistas, por conveniencia propia, nada tiene de nuevo que estén a la par contra una nueva institución.

Lo que sería inverosímil, que periódicos que viven con el régimen actual, no pidieran «sanción moral» contra ese «foco de violencia», como llama «El Mundo» al político intachable, al verdadero amante de España. Decimos amante de España y nos quedamos cortos, pues solo él, Pablo Iglesias, y los que le siguen, derribando la monarquía, harán entrar a nuestra queridísima patria, a nuestro queridísimo país en una era de libertad y de progreso para bien de todos sus convivientes.

Los viajes de Pablo Iglesias al extranjero, sepan «La Correspondencia Militar» y «El Mundo», no tiene otro objeto que propagar la falta de libertad y cumplimiento de leyes; sépanlo, no tergiversen el sentido para hacer adeptos. Sean francos y no achiachen una labor bondadosa a violencias é injurias a la «Patria».

Aunque todos los periódicos de la índole de «La Correspondencia» y «El Mundo» se empeñen en propagar que la labor de Pablo Iglesias es antipatriótica, nada adelantarán, pues sabiendo los elementos sanos del país que los trabajos del «socialista» incansable no son otros que preparar el terreno para un rápido cambio de régimen por otro más «económico», y a la vez que económico, poniendo al frente de nuestra nación otros hombres más capaces, que los que manejan las riendas del «Poder», para regir los altos destinos del país, hagan renacer las libertades, aboliendo la maldadada «Ley de Jurisdicciones», que nos afrenta ante el mundo civilizado; separando la «Iglesia del Estado», mermando en bastante la «Lista Civil», y creando nuevas leyes, a la vez que derogando otras, para que el «Poder Civil», imperando en todos los actos de justicia, nos encamine a entrar en la fase moderna porque se gobiernan los pueblos que siguen la senda del progreso, cultura y amor fraternal de sus ciudadanos.

Estas son las inspiraciones del leader socialista, de todos los prohombres que forman la conjunción, y de todos los españoles que desean ver incorporada esta pobre España a nuestras vecinas naciones, denominándose nación de primer orden, siquiera en aquello que llaman libertad de emisión de pensamiento, de reunión ó asociación etc.

Más como nuestros gobernantes, llámense liberales, llámense demócratas, llámense conservadores, más que mejorar la situación, agrávanla por momentos, antes de llegar al peligro inminente, es preciso, es urgente que todos los verdaderos españoles se sumen a esa «liga» llamada Conjunción republicano-socialista para derrocar antes y con antes la monarquía, siquiera pese a «La Correspondencia» y a «El Mundo».

La Juventud Socialista

...Cual preciosa semilla de frutos hermosos fué derramada copiosamente la filosofía socialista en los cerebros juveniles... Hallando en ellos lugar propicio para su desarrollo, para su conformación, opera hoy lentamente, pero con firmeza, en el luchador infatigable del mañana, que contribuirá con su total esfuerzo al mayor y más espléndido triunfo del sublime ideal socialista, única antorcha que ilumina la tenebrosa obscuridad de la miseria social existente.

¡Cuán grande, cuán hermosa la conquista lograda por el incesante propagar! ¡Cuán óptimos, cuán laudables los beneficios que a la gran familia humana reportan esa pléyade de hombres condolidos, de hombres sensibles que ante el trágico cuadro del desorden moral imperante batallan sin desmayar, denodadamente, por abrir paso expedito al magno ideal socialista, que cual astro luminoso deshará con sus refulgentes rayos este formidable témpano de injusticia, de esclavitud social!

¡Oh juventud animosa! ¡Cuán provechoso, cuán necesario tu resurgir mental, tu renacer al mundo de la moralidad! ¡Y qué gran paso has dado en el sendero de la civilización! Paso de atleta, paso gigantesco que no logrará hacer desandar el prejuicio filosófico de veinte siglos de sombras ni de empuje de esa horda de seres ruines, de seres vulgares, hijos legítimos de la demencia, de la obstinación más crasa... ¡Cuanta felicidad, cuánta ventura encierran para el porvenir tus sacratísimos ideales, baluarte en el presente de las reivindicaciones proletarias y síntesis en el futuro de un más libre y altruista sistema de organización social!

...Si rescatada moralmente del cautiverio de la tradición, de la esclavitud, fuiste inspirada por nobles deseos para despertar a tus camaradas del profundo letargo en que yacen sumidos—no desmayes hasta consumir tus deseos; si en, grosaste las vastas filas del Socialismo para fundar algo preciso y digno, para fomentar los portentosos muros de contención donde detienen los mortificantes dardos, las punzantes flechas disparadas por el arco del capital, no debes eva-

dir tu compromiso, no relegar al olvido los deberes inherentes a todo buen luchador, siendo fiel cumplidora de la palabra prometida, que al fin de la jornada la obra emancipadora que realizares premiará los desvelos sufridos con el aplauso cordial tributado por la conciencia, con la satisfacción más sincera y halagadora de haber cumplido fielmente un compromiso de redención contraído solemnemente ante la Humanidad.

A. Vayas.

Los oficiales panaderos y la huelga

Como se dijo en la reseña de la reunión pública del gremio, en dicha reunión fué nombrada una Comisión para llevar a cabo todos los trabajos necesarios para encauzar bien el litigio que se planteaba.

Planteado el asunto y puesto en conocimiento de los señores patronos y del Sr. Gobernador, por indicación de aquellos se reunieron una comisión de patronos y una de obreros, con objeto de ver si se llegaba a una avenencia, que no dió resultado, a causa de presentarse la comisión patronal con criterio cerrado y por lo tanto haciendo imposible realizar la transacción por tal motivo.

En dicha reunión se notó la asistencia del patrono D. Damián Frau, el cual solamente hizo las veces de simple oyente; pero que tomó su partido para sus adentros calculando un plan magnífico para él.

Visto por el que tanto los obreros como los patronos se habían ofrecido al Sr. Gobernador, para que no faltara pan en la capital; fué él también a dicha autoridad, y particularmente y prescindiendo de la Sociedad de patronos a que pertenece, se ofreció a suministrar a la ciudad, de pan de todas clases y haciendo el ofrecimiento de que no faltaría de las clases de 1.^a llamadas barras y llonguets.

Algo conocía yo al patrono Damián Frau, pero no creía que su desfachatez llegase hasta el punto de engañar a todo un Sr. Gobernador, por el solo hecho de no ser técnico en el asunto ni le pudiese asesorar a fin de que viera el engaño.

Y vamos por partes.

Se compromete para hacer esta clase de pan de 1.^a pidiendo el apoyo de dicha autoridad, en caso de que los obreros efectúen el paro; cuando yo puedo sostenerle en donde quiera que a no ser con obreros hábiles no es posible fabricarlo, por cuanto se necesita un perfecto conocimiento y un tacto especial para la elaboración de estos amasijos.

Es más: dijo también a dicho señor que no

era posible ir á la reducci3n de horas en la jornada de trabajo por cuanto las diferentes manipulaciones que exige esta clase de pan necesitan por lo menos unas doce horas de estar el obrero sometido á verificarlas, y eso Sr. Frau, ya sabe V. que es mentira y en tal caso 6 V. no sabe lo que dice por ignorancia de ello 6 no es V. más que un farsante redomado, acreedor al desprecio de sus compañeros patronos, y al castigo de la autoridad á quien ha engañado néciamente. Pues yo sostengo aquí y donde quiera que las diferentes fases de manipulaci3n de la masa expresada hasta su completa cocción, con siete horas hay de sobra, tratándose de una gran cantidad, como en su fábrica por ejemplo.

Además he de hacer constar que en su fábrica y en la sucursal de la calle de la Unión los obreros que trabajan allí y los que trabajan también, están dispuestos á sostenerle en donde quiera, que trabajan trece horas seguidas sin descanso.

Y por último tuvo V., hace bastante tiempo, al obrero Antonio Bonet, al cual despidió usted por los motivos que ya tiene sabidos, y enterado de que no cabe en la lista de socios de la sociedad «El 1.º de Mayo» vuelve V. á tomarlo de nuevo, todo con el santo fin de poder contar con un borrego seguro en previsi3n, por si llega el caso.

Bueno es el plan suyo Sr. Frau: V. desea más la huelga que los obreros mismos pues seguramente recuerda aquel refrán que dice «á río revuelto ganancia de pescadores» y quizá no le iría á V. mal del todo y daría la puntilla á la mayor parte de la industria pequeña.

S. Jordi

REMITIDO

Para D. Francisco Mulet

Empezemos hoy por publicar estos dos documentos que obran en mi poder y que literalmente dicen así:

«Nosotros los infrascritos certificamos y atestiguamos que D. Francisco Mulet, miente y se retracta al decir que no dijo las palabras que Juan Monserrat le atribuye, en las cartas que le ha dirigido, pues nosotros las oímos de su misma boca y que exactamente eran las siguientes:

«Com are aquesta escola que tenen que á n'es nins de tres anys ja el s'ensenyan que no heya Deu, que stemblema nacional es un padás brut, lo que darà per resultat que aquets atlots no tendran respecta á n'es seus pares, no entregaran es jornal, etc. etc.»

Y para que conste estendemos y firmamos el presente documento en Lluçmayor á 31 de Diciembre de 1911. Antonio Garcías Salvá—Baltasar Noguera Sastre—Baltasar Más Salvá,

Nosotros los infrascritos certificamos, afirmamos y atestiguamos que D. Francisco Mulet, falta á sabiendas á la verdad y miente descaradamente. Y fundamos nuestros acertos en el hecho de que; cuando allí la noche del 12 de Noviembre último le visitamos para mirar de arreglar el incidente surgido el mismo día y en un colegio electoral, entre este señor y el candidato Miguel Stela, nos dijo el primero no tenía ningún inconveniente en sostener con el segundo una controversia pública, siempre que fuesen ideas y no personalidades lo que se discutiesen,

y, que para mejor ponerse de acuerdo contestaría por escrito al interesado. Este nos dijo, y ahora tergiversa estos conceptos en la forma que ya todos sabrán, es: es que nos propuso tuviese efecto la entrevista ante una veintena de socialistas y conservadores y que no le fué aceptada la proposición.

Dan testimonio y razón de su innoble proceder los comisionados que á tales fines y efectos le visitaron.

Y para que conste firmamos y atendemos el presente en Lluçmayor á 28 de Diciembre de 1911. José Monserrat Catañy.—Antonio Garcías Salvá.—Gabriel Contestá.

Con las tres columnas se que contaba su hilométrica carta, no pudo destruir ninguna de las afirmaciones que en los transcritos documentos aparecen y, que además de justificar la conducta por mi seguida en el asunto que se ventila, confirman ser cierto todo cuanto le he dicho sin intento de deshonrarle.

De manera que, el asunto principal de nuestra disensi3n está contenido y versa en el primero de los transcritos documentos y no en la poca honrosa tergiversaci3n que de aquellas palabras hizo Vd. á su antojo y santa voluntad,

«El octavo es no mentir», Sr. Mulet, y usted católico con todos los pelos y señales no pone ningún reparo en faltar á sabiendas á la verdad, sin darse cuenta de la ofensa que infliere al octavo precepto del Decálogo, á un servidor y á su misma conciencia.

Confirmada y suficientemente probada queda la mentira y la calumnia desde el momento que Vd. dijo lo que no sabía y no podía decir, sin otro objeto que hacerme aparecer ante sus estimados correligionarios como un mal cristiano y mal patriota, educador perverso y envenenador de la infancia, cuando tengo sobradas pruebas para demostrarle todo lo contrario.

Ya le dije á Vd. que no con la calumnia se conseguía desarmar al adversario, sino que el argumento lógico, contundente, persuasivo, es mejor y más leal arma en estos casos. Y sencillamente por no disponer de esto y carecer además de pruebas y valor moral, es que no acepta la controversia que le propuse para defenderse de las acusaciones que contra Vd. formulan y sostienen con sus respectivas firmas seis personas tan dignas, tan nobles y tan honradas como usted.

Llamé incontestación á la suya del 18 del pasado mes, como podría llamarlas á las demás, porque no contesta categórica y concretamente á nada de lo que pregunto, y aferrado y enmarañado con el ferrerismo, conteste á aquellas palabras que Vd. sin escrúpulos tergiversó, es decir, «fi es platet y el se menja», como dice el adagio mallorquín.

Y ya que según veo pretende Vd. conocer y saber lo que es el ferrerismo, le invito para que el día que mejor le plazca pase por esta su casa (Plaza 35) á cerciorarse de la autenticidad de los referidos documentos y aprovechando la ocasi3n podrá visitar nuestra escuela, donde examinando los textos y trabajos relativos á las asignaturas del programa y dirigiendo las preguntas que Vd. crea pertinentes y del caso á mis discípulos, por si mismo podrá convencerse de si mi escuela es católica, neutra 6 ferrerista como usted pretende.

Si, como Vd. dice, me desvié en cierto modo de la discusi3n fué únicamente porque Vd. se empeñó en ello y por no dejar sin contestaci3n las muchas afirmaciones suyas que creí equivocadas.

Y, ya que se queja Vd. de que me embarañe en cuestiones tan ajenas como la matanza llevada á cabo por los católicos en la noche de San Bartolomé, la Inquisición y ponga en parangón la moral de aquellos personajes que le cité, no lo haré y tendré paciencia interin quede completamente dilucidado el asunto objeto de la discusi3n, que con esta carta queda bien puntualizado.

Sepa además y téngalo Vd. muy en cuenta, que parece que yo rectifique un solo punto de todo cuanto le he dicho preciso que me demuestre con pruebas de que mis afirmaciones no se ajustan en sus partes á la verdad.

Permítasome, antes de concluir, le conteste á un punto de su carta.

Nota, según Vd. mismo confiesa, una transformaci3n en mi arte de escribir, un cambio en mi estilo y sospecha si es debido á otra pluma que tras cortina funciona.

A esto le de contestarle que por el momento no necesito ayudas de nadie, ni que se reúnan mis correligionarios en asamblea ofreciéndome su incondicional apoyo moral y material.

Pero, también yo Sr. Mulet pienso y creo que Vd. no lee mis cartas ni escribe las suyas, olvidando lo que significa servir de pantalla en semejantes casos, pues se expone á que un día haya quien menos avisado y respetuoso que un servidor le cante verdades más amargas que la retama.

Y seamos claros, Vd. opino yo que no pasando de ser un modesto bachillerato (si á esto llega), no puede en modo alguno mofarse tan fácilmente de mi pequeñez y satirizar mi persona dándoselas de erudito; pues sino me equivoqué ni un párrafo de las dos últimas cartas hay redactado suyo, y de la primera lo pongo en duda.

De ser cierto esto, que situación más difícil se ha creado Vd.!

Por consiguiente, diga á los amigos que por Vd. escriben nada bien le aconsejan, que si después de dilucidado este asunto quieren discutir alguno 6 todos los puntos indicados en mis cartas, no tienen más que decirme por cual quieren empezar, pues, esta es una de las cosas que más me gustan y complacen, puesto que, cuando menos se aprende y se enseña algo...

Puntualizada, como he dicho, queda esta vez la discusi3n. Veremos si el Sr. Mulet, es capaz de contestar á ella y que pruebas aduce para destruir los cargos nada honrosos para su persona, que le imputan los firmantes de los memorados documentos que además de entender perfectamente el mallorquín, sostendrán en todos los terrenos que Vd. quiera las mismas afirmaciones.

Y concluyo invocando aún de su sinceridad, conteste al espíritu y letra de esta carta si se digna contestar.

Siempre amigo suyo

Juan Monserrat.

Por exceso de original dejamos de publicar la semana pasada esta carta, muy gustosamente le damos cabida hoy.

MITIN DE PROTESTA

El domingo y 7 de los corrientes, «La Federación de Sociedades Obreras» celebró el mitin anunciado para protestar de los atropellos cometidos por los empleados de la Empresa de concierto del *Arbitrio* sobre las carnes. El acto principió á las cuatro, viéndose bastante concurrido. El compañero Jaime Vicens, que presidió, dió comienzo indicando el motivo de la reunión; leyendo acto continuo el secretario la hoja convocatoria, hacen uso de la palabra los compañeros Vicens, Bauzá, Pérez y D. Luis Martí en la forma siguiente:

Vicens dice: Compañeros, aquí venimos á protestar de los abusos cometidos por los nuevos empleados de consumos, pues á pesar de que los partidarios del impuesto aseguraban que no sería molestado el público, se ha dado el espectáculo bochornoso de maltratar á los viajeros de una manera tan grosera como antes; por lo tanto, protesto del hecho y censuro la conducta de todos los causantes.

Bauzá:—Protesto de los atropellos de la nueva Empresa por ejercer sus funciones antes de tiempo, y al dispensar estos abusos el alcalde implica la tolerancia, mañana, á los que contravengan las ordenanzas del arbitrio; de lo contrario la parcialidad sería manifiesta, de la cual protestaríamos. La nueva Empresa ha venido á darnos la razón y á desmentir las afirmaciones de los que aseguraban que los transeúntes no serían molestados en lo más mínimo: ó incito á los reunidos á que no desmayen en la obra emprendida, hasta conseguir la derrocación de dicho tributo para lo cual tenemos todo el año.

Pérez:—Compañeros, los acontecimientos acaecidos el domingo han venido á corroborar lo dicho por nosotros en los mitins y en la Prensa. Creíamos se cumplirían nuestros pronósticos, pero no tan pronto. Si este hecho no es castigado, bien podemos decir en alta voz que en este feudo sólo se castigan á los pequeños. Protesto del acto ilegal cometido por dichos empleados y de la tolerancia que las autoridades le dispensan y tener en cuenta que si nosotros no trabajamos por la abolición del impuesto, seguirá en pie; pues los mismos inconvenientes que hubo este año habrá para el venidero.

D. Luis Martí:—Me asocio á lo dicho por los oradores que me han precedido en el uso de la palabra, y suplico al Sr. Delegado transmita al Sr. Gobernador no de nota á la Prensa de mi peroración, pues la última vez que hablé dijo lo contrario de lo que había dicho sobre el ex-alcalde Sr. Mayol.

Ahora se trata de construir una plaza de abastos, lo creo improcedente, porque si dicho proyecto se lleva á efecto, además que en estos tiempos son innecesarias, porque hoy los géneros se encuentran á mano en cualquier lado, con las mismas ventajas, ocasionaría grandes perjuicios al consumidor, debido al empréstito, pues en otra ocasión costó ya una deuda enorme otro empréstito.

Con objeto de que no tengan disculpa para el año venidero nuestros concejales sobre el impuesto de acuerdo con los socialistas, propongo notificar al concejal Roca proponga en la primera sesión que celebre el Ayuntamiento, se nombre una junta especial, á fin de que realice los trabajos necesarios á ver si de esta forma no

hay la disculpa de la falta de tiempo. ¿Lo aprueba la reunión?

—¡Sí!

He terminado.

El Presidente.—Compañeros, después de lo expuesto por todos los oradores, no tengo más que decir que no perdáis el ánimo hasta vernos libres del Impuesto de consumos.

Seamos sinceros

Seamos sinceros; aunque pobres de inteligencia, somos grandes de corazón y no nos dejamos arrastrar por esa prensa que siempre está al servilismo de los representantes del capital, la cual en su edición del día 7 del que rige, dice en un párrafo de sus columnas que los fogoneros y paleros del vapor «Mallorca» en número de diez á once, se han declarado en huelga desembarcando de dicho buque.

¡No, señora prensa, no! ¡Los fogoneros del «Mallorca» no hemos echado el guante á nadie! Lo que hicimos nosotros el día cinco fué que al ver al pic de la plancha carga para Marsella, dijimos al primer maquinista que nosotros no queríamos salir para Marsella, porque considerábamos que el barco no estaba en condiciones para emprender el golfo, pero que por las demás líneas no teníamos ningún reparo, porque no es igual recetar que tomar la purga, y el primer maquinista nos dijo que nos devolvería la contestación de la casa, y así fué; serían las cuatro de la tarde cuando llamaron para cobrar, y lo primero que nos presentaron á la vista fueron los papeles, ó mejor dicho, la «libreta»; estos son los procedimientos de los representantes del capital.

Al pueblo de Palma que haga su comentario sobre el asunto de que tratamos, y además ponemos en conocimiento de las personas á quienes incumbe este asunto de que nosotros obramos como verdaderos obreros honrados el no querer salir con dicho buque para el punto que nos indicabanos porque lo considerábamos algo peligroso para nosotros.

Nos concretamos solo á vertir delante del pueblo que nosotros no somos desmoralizadores de nada absolutamente; lo único que pedimos no ser molestados, diciéndonos que no hemos querido salir con dicho buque, y también esperamos que la prensa local rectificará el párrafo de su edición del día 7 y de no hacerlo sabremos darle su merecido.

Los fogoneros y paleros

¡NO SERÁ TANTO!

Un redactor de «La Almudaina» ha tenido la feliz humorada de interrogar á los nuevos édiles del actual consojo; y por el citado diario sabemos como piensan administrarnos los agraciados con la representación de la Ciudad de Palma. Ahí van los programas:

Quién más y quién menos, piensa en dotar á la Ciudad de aguas abundantes, alcantarillado, jardines, pavimento en el ensanche, cultura... Y escusado es decir que no han faltado vibetes de socialismo en el programa de algunos concejales prometiéndolos muy felices, á los que hayamos tenido la bellaquevia de elejirles...

Vedlos, son los mismos de ayer..., conser-

vadores, liberales, históricos... Prometen mucho y no dan nada.

Todos los años mueren en España de cuarenta á sesenta mil de sus habitantes de la tisis. Está probado que el principal elemento de la propagación de esta terrible enfermedad, es, no solamente la falta de higiene, si que también la escasa y mala alimentación. Pues bien; apesar de que los burgueses del Consistorio son todos muy patriotas, y se sienten además animados de los mejores deseos de acabar con la incultura y el pauperismo, ya verán ustedes como pasa el bienio municipal sin que hayan hecho otra cosa que lucir el sombrero de copa en las procesiones. Mientras tanto continuaremos pagando el impuesto de la carne y teniendo que soportar la vergüenza de las casetas sanitarias (léase lietas.)

Propaganda en los pueblos

(Continuación)

Capdepera

Cuando llegamos los que nos habíamos reunido de los diferentes pueblos de Lluchmayor, Felanitx, Manacor y Artá á este pueblecillo de Capdepera formando una internacional pequeña, nos esperaron una infinidad de compañeros de dicho pueblo confundiendo unos con otros y demostrando de esta manera que hay una semilla esparcida que no es trabajo de un solo día, sino de años y más años.

Habían transcurrido dos horas desde nuestra llegada y nadie se había dado cuenta de ello por la amena charla que todos manteníamos, cuando un compañero en alta voz dijo: ¡á comer, á comer! que ya han dado las doce y media.

En este pueblecillo pudimos comprobar que existe un caciquismo atroz por las pruebas que nos dieron varios de sus moradores y á medida que el tiempo pasa ya siendo inaguantable.

En el teatro se celebró el mitin de propaganda socialista y societaria que estaba anunciado, presidido por el compañero presidente de la sociedad de oficios varios «El Renacimiento Obrero», el cual expuso el objeto de la reunión en breves palabras.

El primero en hablar fué el compañero Ferrasa Secretario de la «Juventud Socialista» de dicho pueblo, haciendo un llamamiento á todos los jóvenes para que ingresen á las filas socialistas donde él pertenece por ser el puesto de todos los trabajadores.

Después habló el presidente de la misma, el compañero Gili de Artá, Andrés Llaneras de Felanitx, Frau de Manacor, Tomás Miquel y Miguel Stela de Lluchmayor y Mateo Soler de Manacor.

Todos los oradores expusieron claramente la doctrina socialista y demostraron las ventajas que tiene el obrero estando en sociedad de resistencia y al mismo tiempo estar afiliado al Partido Socialista, único que defiende á los desheredados.

El presidente hizo una alusión á los reunidos por si creían conveniente pedir el indulto para los condenados de Cullera. Siendo aprobado por todo el auditorio.

Se dió por terminado el acto tras breves frases del compañero presidente é invitando á los allí reunidos á la conferencia que tendría lugar en el domicilio social, corriendo á cargo del com-

pañero Miguel Stela y versaría sobre el tema «Socialismo y Religión».

A las ocho empezó la conferencia estando atestado el local.

El conferenciante estuvo bien en todos los conceptos que expuso á la consideración de los allí reunidos, tocando todos los puntos concernientes á la actual sociedad y como complemento de ella la religión, demostrando sencillamente que hoy es injusta y que por lo tanto bajo el peso de la justicia debe sucumbir.

Al terminar su labor el conferenciante escuchó un prolongado aplauso.

Así terminó la jornada en esta localidad.

Artá

En este pueblo se celebró al día siguiente del de Capdepera un mitin de igual carácter que los anteriores, presidiéndolo el compañero Pedro Sancho Duval, exponiendo el objeto del mismo á los allí reunidos.

Hicieron uso de la palabra el presidente de la «Juventud Socialista» de Capdepera, Andrés Llaneras, Tomás Miquel y Miguel Stela.

Todos los puntos tratados por estos compañeros fueron acogidos con entusiasmo y aplaudiendo la labor de todos los oradores.

Aprobaron mandar un telegrama al Presidente del Consejo de Ministros pidiendo el indulto de los condenados por los sucesos de Cullera.

Terminando el acto en medio del mayor orden.

Por la noche el compañero Stela dió una conferencia sobre el tema «Economía y Política», creciendo las alabanzas de los reunidos por su buena labor educativa.

Este último pueblo es de los que más sienten el látigo de la esclavitud los obreros, basta hacer constar que los obreros que no tienen trabajo acuden á la plaza con sus herramientas, y allí derechos esperan á los patronos que les vayan á alquilar sus brazos.

Un espectador

Renovación de cargos

Palma

En junta general celebrada el 10 de este mes por la Agrupación Socialista se renovó su Comité, quedando elegidos los siguientes compañeros:

Presidente, Jaime Bauzá; Vice-Presidente, Guillerino Nicolau; Depositario, Juan Ferrer; Contador, Pedro Culabran; Secretario del exterior, Agustín Pérez; idem del interior, Damián Ballester; Vocales: Miguel Crespi, Antonio Torrens y Rafael Soler y el cargo de Bibliotecario, Damián Ballester.

La correspondencia dirijase á nombre del Secretario compañero Agustín Pérez, Socorro, 122, Palma.

Lluchmayor

«La Agrupación Socialista» de este pueblo en junta general verificada el 6 del corriente nombró su Comité, estando compuesto de los compañeros siguientes:

Presidente, Miguel Stela; Vice-Presidente,

Antonio García; Secretario del exterior, Sebastián Vidal; idem del interior, Miquel Tomás; Tesorero, Antonio Fullana; Contador, Antonio Sastre; Vocales, 1.º, Sebastián Frulla; 2.º, Mateo Jaume y 3.º Sebastián Garau.

Dicho Comité al tomar posesión de sus cargos saludan á los demás compañeros que luchan por la redención del proletariado.

La correspondencia dirijase á nombre de Sebastián Vidal, Plaza Mayor, 4 (Centro Obrero), Lluchmayor.

Reunión de zapateros

El lunes, 8 de los corrientes, «La Igualdad», sociedad de obreros zapateros celebró una reunión pública en su domicilio social plaza de Olivar—Reñidero—para cambiar impresiones sobre la actitud que deberá adoptar el gremio ante el vencimiento del contrato con la Sociedad patronal.

El acto estuvo bastante concurrido; tomando en consideración los reunidos varias proposiciones; entre ellas, una de pedir á los patronos el abono de diez céntimos sobre cada par para ser invertidos en avios;—«bestretas»—y otro, de nivelar los precios de construcción; nombrándose una comisión para que estudie y dictamine acerca de dichas proposiciones, con el fin de resolver despues.

Del resultado de las gestiones que se hagan, que aseguramos serán satisfactorias para el gremio en general, cosa que celebraríamos, como es de suponer, ya daremos cuenta á su día á nuestros lectores.

Nuestros muertos

El día 6 del actual dejó de existir en el pueblo de Lluchmayor tras una larga y penosa enfermedad y á la edad de 21 años José Noguera Juliá, afiliado que fué de la «Juventud Socialista» de dicho pueblo.

Los compañeros del finado en Lluchmayor y nosotros en Palma acompañamos á su familia en el más sentido pésame por tan sensible pérdida.

De todas partes

Holanda

De un balance que tenemos á la vista del año que acaba de transcurrir, en sus aspectos político y sindicalista, se desprende que el proletariado holandés ha aprovechado el 1911, pues lo mismo la organización socialista, que la sindicalista y la cooperatista han hecho importantes progresos.

Comprueba el primer aserto el resultado obtenido en las elecciones municipales, alcanzando las candidaturas socialistas el 37 por 100 de los votos emitidos en Amsterdam, el 30 por 100 en la Haya, el 25 por 100 en Boterdam y Utrecht, etc., etc. y consiguiendo la elección de 12 concejales en la capital y 6, 6 y 4 en las restantes.

Téngase en cuenta que en Holanda las elecciones municipales se hacen con sufragio restringido no obstante lo cual tienen nuestros correligionarios 175 concejales. El partido socialista lo constituyen al presente 260 Agrupaciones con 12,000 miembros. Durante el último año ha aumentado en 2000.

La organización sindicalista agrupa 50,000 asociados, número á que no había llegado hasta ahora y que es muy elevado si se tiene en cuenta lo reducido del país.

La cooperación ha alcanzado asimismo importante desenvolvimiento.

Buen año para la causa de la emancipación obrera ha sido el 1911 en Holanda.

Francia

El pasado mes de Diciembre se celebró en París la primera Asamblea Nacional de Juventudes Socialistas francesas.

Entre los temas á discutir figuran algunos tan interesantes como el «Feminismo», «Organización financiera» y «Revisión de los estatutos» por los que se rige la Federación de Juventudes francesas. Daremos cuenta del resultado de dicho Congreso.

—El Partido Socialista obrero francés ha decidido tomar parte en las elecciones generales de senadores que en Francia se han de celebrar en el corriente mes.

Presentarán candidatos en varios distritos,

Rusia

Se recordará que en noviembre de 1907 se celebró un Consejo contra el grupo parlamentario del Partido Obrero Socialista ruso.

La vista de la causa se celebró á puerta cerrada, y fueron condenados varios diputados á trabajos forzados y á la pena de deportación perpétua en Siberia.

Recientemente se ha revelado que aquellos socialistas habían sido víctimas de una maquinación criminal de la policía rusa. Un miembro de esta policía acaba de confesarse autor de las piezas de convicción que sirvieron para dicha condena.

Nuestros lectores creerán que ante estas revelaciones se habrá libertado á estos socialistas. Error crasísimo.

Las autoridades rusas no se detienen ante ninguna iniquidad, por grande que ésta sea.

El Socialismo internacional se apresta á hacer una protesta universal.

Correspondencia administrativa

STIGES.—J. D.—Recibida 1 pesetas pagado hasta 31 Marzo 1912.

ARTA.—«S. O. A.»—Recibidas 4 pesetas pagado hasta 31 de Marzo 1912.

ARTA.—A. E. G.—Recibidas 5 pesetas, pagado hasta 31 de Diciembre 1911.

REUNIONES

El 1.º de Mayo

Mañana domingo esta Sociedad de obreros panaderos se reunirá en junta general todo el gremio en el local «Juventud Republicana Radical» á las 10 de la mañana, para dar cuenta del resultado de los trabajos de la Comisión que hay nombrada para entrevistarse con la Sociedad patronal sobre la petición presentada por los obreros.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27